



七小だより

平成29年11月30日

国立市立第七小学校

校長 森田 弘文

NO. 7 12月号

木々色づく街で

校長 森田弘文

私の趣味の一つとしてジョギングがあります。週に数回は夕食後に家の周りを走っています。ある日のこと、思わず見とれる程の光景を目にしました。ふと夜空を見上げると、西の空に白鳥座が見え、東の空に大きなオリオン座が昇り始めていたのです。寒風の中、天空に散りばめられた星々たちが煌いていたのです。自然の摂理、大きな宇宙の確かな営みを深く感じました。

自然の営みといえば、今まさに木々がその葉を錦に染めはじめ、美しい色の饗宴を見せてもらっています。モミジのあかね色、カキの渋くて深いえんじ色、ケヤキのらくだ色、さらに、えび色、こはく色、あずき色など多種多彩です。先日も、出張の帰り、大学通りのイチョウが夕日に映え、目を楽しませてもらいました。

ところで、どうしてあれほど緑豊かな木々の葉が色づくのでしょうか。なぜいろいろな色に染まり、宝石箱のような輝きを見せてくれるのでしょうか。植物の葉の秘密や、木々の紅葉のメカニズムについて考えてみるのもよい機会かと思います。

まず、樹木には、常緑樹と落葉樹があります。前者は葉が展開すれば数年は枝についていますが、それにくらべ後者の葉の寿命はわずか半年余り。春から秋までに光合成を終え、冬は眠りの季節です。落葉樹は、冬を迎える前に、葉の柄の部分に離層という特別な組織が作られ、水分と養分の行き来が止まります。そして、その時の葉に残された養分が変化し色づくのです。また、寒くなると、根が水を吸いあげる力が弱まるものの、葉をつけておくと、葉から水分が蒸発してしまい木が枯れてしまいます。つまり、木は自分の命を守るために、葉を落とす作業を行い、葉が木とお別れするのです。

次に、日本はもみじ映える国といわれ、様々な色の紅葉が見られますが、その理由は、日本が約6000種を超える植物が繁茂する植物大国であるからです。また、南北3000kmもあり、狭い国土であっても急峻な山地も多く、地形が複雑であることもその要因です。さらに、紅葉の主体である落葉広葉樹林が、日本列島全体に広く分布しているからとも考えられます。

上記の理由により、葉が色づき、それぞれの木々が様々な色を見せてくれますが、秋の紅葉といつても、ただ一種のみでは单调で淋しいものです。紅葉の美しさとは、多彩な色あいが見られるからこそ価値のあるものだと思います。そして、これらは、植物のもつ多様性というものが大きく関係しています。この多様性の価値ということは、人間社会や学校生活でも同じことが言えるのではないかでしょうか。

人が生きている場には様々な地域があり、いろいろな人々が生活しています。その営みの中で、人は多くの出会いを経験し、喜び、楽しみ、哀しみ、怒り、別れ、そして、学びを深めていきます。学校にもたくさんの子供たちがいます。もちろん育った環境も違い、家族構成もいろいろで、住む場所も違います。顔も性格も実に様々ですが、そのことにこそ大きな意味があると思います。人は、人とのかかわりの中で生きていきます。いろいろな人がいてこそ、子供は成長ができるものです。仲良く遊ぶことであれば、時にはけんかをしたりすることもあるでしょう。人への思いやりに溢れた行動をすることもあります。また、自分の考えを押し通そうとしたりすることもあります。そんな繰り返しをしていく中で、子供は、人として大きく成長していくのではないでしょうか。

いろいろな木々がそれぞれの彩を見せるように、子供たちも多くの人々との出会いや様々な貴重な体験をしてほしいと願っています。いよいよ明日より12月。子供たちは今、2学期の学習のまとめに励んでいます。残り3週間を皆が健康で、安心と安全と無事故を合言葉に、有意義に価値ある日々を過ごしましょう。そして、楽しい冬休みを迎えましょう。



※紅葉については、『国立てくてく1』NO.61~NO.63
【平成25年11月26日~29日まで】をご参照ください。

3年生の学習の様子

3年担任

早いものあと1か月で2学期が終わりとなります。先月には、学芸会があり、「そんごくう」の劇を全員で元気いっぱい演じることができました。学芸会を通して、目標に向かって全員で協力することの大切さを学ぶことができました。学習では、低学年の時よりも複雑になってきています。国語では、物語を読んで考えたことを発表しあい、一人一人の感じ方について違いがあることを学んでいます。算数では、これから学習する分数に対して、興味関心をもっているようで意欲的に取り組んでいます。

子供たちは学校行事や学習を通して、どんどん成長しています。今後も、一日一日を大切に過ごせるように担任も努力していきたいと思います。

寒さが厳しくなり空気も乾燥してきました。感染症の流行する時期です。本校での報告はまだありませんが、都内ではインフルエンザ・感染性胃腸炎が増加傾向です。元気の基本は「手洗い」「マスク」「よく食べ」「よく眠る」です。この冬も元気に過ごしましょう。 保健室から

***** 12月の行事予定 *****

日・曜日	12月行事予定
1日(金)	3,4年保護者会
4日(月)	先生たちの音楽会「アクエリオス」(8:25~) 体育館 委員会活動
5日(火)	5,6年保護者会
6日(水)	安全指導(情報教育)
8日(金)	落ち葉拾い月間終わり
11日(月)	避難訓練 クラブ活動
14日(木)	縦割りお正月遊び話し合い
16日(土)	土曜授業(月曜時間割) 1年桜守(みみずく作り) 短なわ月間終わり 4年学年行事 P T A運営委 2年生特別授業(ゲストティーチャー来校・詳細は後日校長室だよりで)
17日(日)	育成会クリスマスコンサート
18日(月)	1~2年4時間授業(学期末時数調整) クラブ活動
19日(火)	1~6年学期末時数調整開始(5時間授業)
21日(木)	6年校外学習(市議会見学)
22日(金)	給食終わり
23日(土)	祝天皇誕生日
25日(月)	終業式 午前授業
26日(火)	冬季休業始
1月	
5日(金)	冬季休業終わり
8日(月)	祝成人の日
9日(火)	始業式 午前授業
10日(水)	給食始 5,6年計測

お知らせ

年末及び年度末に「転出」のご予定がある方は、早めに担任までご連絡ください。

